



Inter-Parliamentary Union  
For democracy. For everyone.

# 148ª ASAMBLEA DE LA UIP Y REUNIONES CONEXAS

## Ginebra (Suiza), 23 - 27 de marzo de 2024

Versión original: inglés/francés - Traducción: Lic. Carina Galvalisi Kemayd  
www.secretariagrulacuip.org

Foro de Jóvenes Parlamentarios

### Actividades relativas a los jóvenes en 2023-2024 Informe sobre las actividades realizadas desde octubre de 2023 y próximas actividades

La UIP trabaja por el empoderamiento de los jóvenes parlamentarios para fortalecer y rejuvenecer las democracias y hacerlas más representativas de todas las generaciones. En 2010, los Parlamentos Miembros de la UIP adoptaron una [resolución](#) histórica para promover la participación de los jóvenes en el proceso democrático. A pesar de este claro compromiso político y de estos avances tentativos, el nivel de representación de los jóvenes en el parlamento, medido periódicamente por la UIP, sigue siendo bajo. La mitad de la población mundial tiene menos de 30 años, mientras que sólo el 2,8% de los parlamentarios a nivel mundial tienen 30 años o menos y menos de la mitad de ellos son mujeres jóvenes.

Para abordar la brecha en la representación de los jóvenes, la UIP lanzó la campaña [¡Yo digo sí a los jóvenes en el Parlamento!](#) con seis promesas identificadas por los jóvenes parlamentarios como las formas más impactantes de generar cambios: promover cuotas juveniles, alinear la edad de elegibilidad con la de votar, apoyar los canales juveniles en el parlamento, empoderar a los jóvenes parlamentarios, asesorar a los jóvenes aspirantes y abogar por la participación juvenil. Al 16 de febrero de 2024, cerca de 1.500 agentes de cambio ya se habían unido a la campaña, incluidos 700 parlamentarios y más de 60 presidentes de parlamentos, jefes de estado, agencias de las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales.

Desde octubre de 2023, la UIP ha organizado las siguientes actividades para mejorar la participación de los jóvenes en el parlamento y en la UIP:

- Las reuniones del Foro de Jóvenes Parlamentarios y de su Mesa se realizaron en la 147ª Asamblea, en Luanda (octubre de 2023). También se celebró una reunión informal en línea de la Mesa el 7 de noviembre de 2023.
- Se lanzó el informe de la UIP sobre *La participación de los jóvenes en los parlamentos nacionales de 2023*.
- Un evento especial titulado *¿Cómo pueden las mujeres y los jóvenes parlamentarios marcar la diferencia en la gobernanza climática? Alianzas para el cambio* se llevó a cabo en la zona azul en la COP 28 (6 de diciembre de 2023).
- Continuó la promoción de la campaña [¡Yo digo sí a los jóvenes en el Parlamento!](#), incluso mediante un lanzamiento nacional de la campaña en Chile (diciembre de 2023).
- En el marco de la *Serie sobre el Empoderamiento* de la UIP, se llevó a cabo una sesión de capacitación para jóvenes parlamentarios sobre liderazgo y comunicación (28 de noviembre de 2023) y una sesión informativa para los jóvenes parlamentarios sobre la igualdad de las responsabilidades familiares para una representación equitativa de hombres y mujeres (5 de marzo de 2024).
- Los jóvenes parlamentarios contribuyeron a las deliberaciones internacionales.

A continuación se proporciona más información sobre estas actividades, junto con una lista de actividades futuras.

#IPU148

## 1. RESUMEN DE LAS ACTIVIDADES ORGANIZADAS DESDE OCTUBRE DE 2023

### Reuniones del Foro de Jóvenes Parlamentarios y su Mesa Directiva en la 147ª Asamblea

El Foro de Jóvenes Parlamentarios se llevó a cabo el 24 de octubre de 2023. Reunió a 86 jóvenes parlamentarios de 57 países, el 41% de los cuales eran mujeres.

Los miembros del Foro hicieron un balance de la participación de los jóvenes en sus países y compartieron experiencias y buenas prácticas, incluidas las elecciones recientes en las que un mayor número de parlamentarios jóvenes asumieron cargos, los parlamentarios jóvenes asumieron roles de liderazgo en conferencias internacionales como la COP 28 y un mejor contacto con los electores jóvenes. También se presentó el nuevo informe 2023 *La representación de los jóvenes en los parlamentos nacionales*, que subraya los bajos niveles persistentes de representación de los jóvenes en los parlamentos y las medidas a tomar. El Foro también organizó audiencias con las candidatas a la Presidencia de la UIP.

En su reunión, la Mesa Directiva del Foro de Jóvenes Parlamentarios reiteró su llamado a modificar los Estatutos y Reglamento de la UIP para reducir a 40 años el límite de edad para ser considerado un joven parlamentario. También decidieron tomar medidas para facilitar el establecimiento de un centro juvenil en el marco del Centro de Innovación en el Parlamento (CIP) de la UIP. El 7 de noviembre de 2023 se celebró en línea una reunión informal de la Mesa del Foro de Jóvenes Parlamentarios para discutir la situación humanitaria en Gaza.

Del total de 622 parlamentarios que participaron en la 147ª Asamblea de la UIP, 188 eran parlamentarios jóvenes, lo que representa el 31% de los delegados. Esto superó el objetivo del Foro de que al menos el 25% de los delegados parlamentarios fueran parlamentarios jóvenes, lo que dio un mayor impulso para apuntar más alto al reducir el límite de edad a 40 años.

### Lanzamiento del informe 2023 de la UIP sobre *La representación de los jóvenes en los parlamentos nacionales*

El informe 2023 de la UIP sobre [La representación de los jóvenes en los parlamentos nacionales](#), lanzado en la 147ª Asamblea de la UIP proporciona datos actualizados sobre los niveles de representación de los jóvenes en los parlamentos nacionales, incluidas las edades de los parlamentarios, datos desglosados por género, información sobre cuotas juveniles, comités y grupos de parlamentarios jóvenes, entre otros.

Los hallazgos clave del informe incluyen:

- Sólo el 2,8% de los parlamentarios del mundo tienen 30 años o menos, y sólo el 18,8% tienen 40 años o menos.
- El 39% de los parlamentos no tiene parlamentarios de 30 años o menos.
- Las mujeres siguen estando desproporcionadamente subrepresentadas en comparación con los hombres en todas las categorías de edad.
- El 70% de las cámaras del parlamento imponen un “tiempo de espera” entre la edad para votar y la edad de elegibilidad para un cargo.

Basándose en entrevistas con jóvenes parlamentarios, el informe también ofrece conclusiones clave sobre la implementación de los seis compromisos de la campaña *¡Yo digo sí a los jóvenes en el Parlamento!*

### Evento en la zona azul de la COP28 sobre las alianzas para el cambio con las mujeres y los jóvenes parlamentarios

La UIP celebró su primer evento en la zona azul de una Conferencia COP el 6 de diciembre de 2023 en Dubai, titulado *Cómo pueden las mujeres y los jóvenes parlamentarios marcar la diferencia: asociaciones para el cambio*. El evento estuvo precedido por debates celebrados por la Mesa del Foro de Jóvenes Parlamentarios para mejorar los vínculos con grupos de jóvenes sobre la acción climática, y una sesión informativa de la *Serie de Empoderamiento* sobre los jóvenes en las negociaciones climáticas celebrada en mayo de 2023. El evento reunió a más de 60 jóvenes parlamentarios, hombres y mujeres, así como a líderes y representantes de la sociedad civil y

organizaciones internacionales para elaborar estrategias sobre cómo asociarse mejor en la acción climática. Se destacó el papel de los parlamentos en la promoción de negociadores jóvenes como parte de las delegaciones gubernamentales oficiales, así como una mejor asociación con instituciones científicas y de investigación para garantizar un enfoque basado en evidencia para las políticas climáticas. Los parlamentarios también expresaron su deseo de trabajar más estrechamente con grupos de jóvenes para aumentar su capacidad de responsabilizar a los gobiernos por los compromisos climáticos y redactar leyes que permitan a sus países implementar las medidas necesarias.

### **Campaña ¡Yo digo sí a los jóvenes juventud en el Parlamento!**

Al 16 de febrero de 2024, cerca de 1500 agentes de cambio se han adherido a la campaña ¡Yo digo Sí a los Jóvenes en el Parlamento!, incluidos 700 parlamentarios y más de 60 presidentes de parlamentos, jefes de estado, agencias de las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales.

La UIP siguió apoyando a los parlamentos en el lanzamiento de la campaña y la implementación de sus promesas. En diciembre de 2023 se lanzó la campaña en Chile, con la adhesión de decenas de nuevos parlamentarios del país.

También se están llevando a cabo debates para apoyar el lanzamiento y la implementación de la campaña en otros parlamentos, incluidos Myanmar, Tailandia, Zambia y en países y parlamentos de transición del Sahel.

### **Serie de empoderamiento para jóvenes parlamentarios**

La UIP continuó una serie de actividades de desarrollo de capacidades como parte de su Serie de Empoderamiento para jóvenes parlamentarios.

Desde octubre de 2023, la UIP ha organizado dos eventos: un taller de formación para jóvenes parlamentarios sobre liderazgo y comunicación (28 de noviembre de 2023) y una sesión informativa para jóvenes parlamentarios sobre *La igualdad en las responsabilidades familiares para una representación igual de hombres y mujeres* (5 de marzo de 2024 con motivo del Día Internacional de la Mujer). Los dos eventos reunieron a un total de 57 participantes (parlamentarios y personal parlamentario) de 26 países. Entre los participantes, 24 eran mujeres jóvenes (42%).

Durante la sesión de información sobre la igualdad en las responsabilidades familiares para una representación igual de hombres y mujeres, los participantes discutieron el impacto de la igualdad de las responsabilidades familiares sobre la igualdad de género. Hicieron un balance de los avances y desafíos en la implementación de políticas e iniciativas en materia de igualdad de en las responsabilidades familiares, en particular en el parlamento. Se hicieron recomendaciones sobre cómo los jóvenes parlamentarios pueden acelerar el progreso en la materia para la representación de las mujeres jóvenes en el parlamento. Estas incluyeron involucrar a los hombres en la promoción de políticas de cuidados, iniciar un grupo de padres y convertirse en parlamentos solidarios, cubriendo plenamente las necesidades de cuidados de los parlamentarios y del personal, hombres y mujeres, mientras desempeñan sus deberes parlamentarios. El Sr. Felipe Paullier, Subsecretario General para Asuntos de la Juventud de la Oficina de la Juventud de las Naciones Unidas contribuyó a la sesión informativa y pidió eliminar las barreras culturales y estructurales a una participación significativa de los jóvenes.

### **Fortalecimiento de los vínculos con organizaciones juveniles y la contribución de los jóvenes parlamentarios a los debates internacionales**

En línea con los objetivos del Foro de fortalecer los vínculos entre los parlamentos y los jóvenes y contribuir a los debates internacionales, se llevaron a cabo diversas actividades:

- Participación de los jóvenes parlamentarios en la COP 28
  - El evento especial *Cómo pueden las mujeres y los jóvenes parlamentarios marcar la diferencia: asociaciones para el cambio* (Dubai, 6 de diciembre de 2023)

- Reuniones parlamentarias en la COP 28 (Dubai, 5 y 6 de diciembre de 2023)
- Audiencia parlamentaria en las Naciones Unidas, *Poner fin a los conflictos: recetas para un futuro pacífico* (8 y 9 de febrero de 2024)

## 2. PRÓXIMAS ACTIVIDADES RELACIONADAS CON LOS JÓVENES EN 2023 Y 2024

- Décima Conferencia Mundial de Jóvenes Parlamentarios de la UIP, que tendrá lugar del 12 al 14 de septiembre de 2024 en Ereván (Armenia).
- Continuación de las actividades para ayudar a los parlamentos a promover e implementar la campaña *¡Yo digo Sí a los jóvenes en el parlamento!*, en particular para ayudar a lanzar la campaña en los parlamentos nacionales y brindar apoyo técnico para implementar las promesas.
- Continuación de las capacitaciones (en línea y fuera de línea) para jóvenes parlamentarios, como módulos de la UIP sobre liderazgo, tutoría y comunicación para jóvenes parlamentarios.
- Continuación de las sesiones informativas en línea como parte de la Serie de Empoderamiento.
- Celebración del Día Internacional de la Juventud el 12 de agosto de 2024.
- Contribución de los jóvenes parlamentarios a los debates internacionales, incluido el Foro de la Juventud del Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC) (16 al 18 de abril de 2024) y la Iniciativa Mundial de Jóvenes Parlamentarios del Banco Mundial (abril de 2024).

### Asociaciones

Existen y se mantienen asociaciones con el Subsecretario General de Asuntos de la Juventud de las Naciones Unidas, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH), la Organización Mundial de la Salud (OMS), el Foro Generación Igualdad (GEF), la Alianza para la Salud de la Madre, el Recién Nacido y el Niño (PMNCH), el Grupo del Banco Mundial, la Fundación Kofi Annan (KAF), el Instituto Nacional Demócrata (NDI), Plan International, varios organismos internacionales, regionales y nacionales. organizaciones juveniles, académicos y muchos otros.